

MARTES 28 DE SEPTIEMBRE DE 1813.

*Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía**Sobre los acontecimientos en el Norte.*

No es fácil presentar una idea exácta de las fuerzas aliadas del Norte ni de las del enemigo. Este, al decretar su orgulloso monumento en el Mont Cenis, nos dijo que 1,200,000 hombres corrian á defender el gran imperio. Su actividad es bien conocida; su energía está bien experimentada; su rigor es extremado, y su despotismo no conoce límites. En el conflicto, en que se vió á principios de este año, mostró este hombre infernal toda la extension de su energia, y los pueblos el extremo de su humillacion y esclavitud. En el espacio de 8 meses puede Bonaparte haber reunido ya ejércitos formidables; y no será presuncion inverosimil creer que sus ejércitos en el dia sean tan numerosos como los de sus enemigos. Por consiguiente la lucha vá á ser terrible y duradera.

La reunion del Austria á la buena causa aumenta á la coalicion bastantes fuerzas físicas; pero es mayor el influxo de la fuerza moral, tanto en sí misma, como en lo que debilita la de Bonaparte. Y con efecto la de este pierde muchísimo, no solo por la honorífica desercion del Austria, sino por los acontecimientos de la Peninsula. Los pueblos van desengañandose mucho; y luego que este monstruo sea bien conocido por todas partes, decaerá mas y mas su influxo y esta fuerza moral que es el principal apoyo que le sostiene y que tanto procura conservar.

La imprenta debe ser uno de los medios para destruir la fuerza moral de Bonaparte: escasear esta arma es muy perjudicial: la economía en este punto nos priva de muchos bienes: aprendamos contra él lo que ha enseñado contra nosotros. El extravio en que Bonaparte, por medio de

la imprenta, ha tenido la opinion pública del Norte respecto á los acontecimientos de la Peninsula, ha retardado la propagacion del odio contra el tirano, y ha evitado por algun tiempo que se entusiasmen los pueblos del Norte en favor de su independenciam y de su libertad: los gabinetes sabian quanto pasaba en la Peninsula: los pueblos lo ignoraban, ó si algo sabian todo era dudas, todo era confusion. Ha llegado el momento de usar de la imprenta y al tirano le hemos visto mas indignado contra Kotzebue, Schlegel y otros escritores que contra los generales enemigos. Estemos persuadidos de que Bonaparte teme muchisimo á los escritores porque estos pueden hacerle una cruel guerra, quitandole la máscara, pintandole con toda la odiosidad, que se merece, y sublevando á los pueblos contra él; asi pues este género de guerra debe hacerse del modo mas activo y proporcionado á las circunstancias, introduciendo en Francia, Italia &c. cuantos impresos sean útiles al objeto de inspirar odio á este asesino coronado para que los pueblos se subleven contra él y coadyuven á su exterminio.

Hemos dicho dias ha que el primer golpe de Bonaparte era temible; la fuerza moral que adquiere del feliz éxito de la primera accion entra en los cálculos de este sagaz asesino; y dexándole el arbitrio de la eleccion en el primer ataque lleva ya gran probabilidad del éxito: el no ser responsable á nadie de los torrentes de sangre que se derramen le dan nueva audacia para temerarias empresas; y no teniendo por objeto mas que la consecucion de lo que emprende, sin consideracion á los medios sanguinarios, le da en algun modo, ventajas sobre los generales enemigos, cuya humanidad, y honradez los contiene en ciertos límites. Así pues, nada extraño seria que comenzase las operaciones con una accion en favor suyo; y, lo repetimos, poco importará esto, siempre que los aliados permanezcan constantes, pues la continuacion de la lucha es la que debe atraer la ruina de este extraordinario tirano.

Por sus periódicos hasta el 31 no puede inferirse con seguridad que haya habido operaciones de consideracion; pero como de todo sabe sacar partido este hombre sagaz, á

los menores reconocimientos, hechos el 17 de agosto, primer día de las hostilidades, quiere darles ya un ayre de importancia para alucinar. No es increíble que haya adelantado algunas partidas hasta Friedland, Romburgo y aun hasta Gabel; y como estos pueblos están en Bohemia, ya carea su entrada en Bohemia, como si fuera este un suceso de importancia.

Es bien extraño, y aun humillante para la nación francesa que su asesino emperador juegue con ellos como un rei del Congo puede hacerlo con sus esclavos negros. El 11 sabia Bonaparte las nuevas hostilidades, y los franceses sus esclavos nada sabian de guerra hasta el 25 y entónces solo lo supieron por las operaciones comenzadas. Este silencio atraxo murmuraciones en Paris; pero Bonaparte teme poco de sus esclavos; el látigo está siempre levantado contra ellos; y el látigo basta para contener á los que no saben lo que es ser *hombres*.

Discurso del Sr. Bardaxí ministro de España en Petersburgo. (Conciso ant.)

Regimiento Imperial Alexandro. Hoi hace 5 años que la victoria coronó en los campos de Baylen los primeros esfuerzos del patriotismo y del valor español, y que despues de una batalla sangrienta, mas de 190 franceses rindieron las armas á un número casi igual de españoles, por la mayor parte bisoños, mandados por el valiente y sabio general Castaños. El recuerdo de un acontecimiento tan memorable me ha decidido á señalar este dia para la bendicion y entrega de banderas de vuestro *Regimiento imperial Alexandro*; y como no hai ninguno entre vosotros que ignore las obligaciones que contrae desde el momento que las ha jurado, seria ocioso quanto quisiese deciros sobre este particular, tanto mas quanto sé que todos estais resueltos á derramar la última gota de sangre por defenderlas. Las banderas son el símbolo de la union de todos los españoles juntamente con el rei; de manera que donde quiera que se coloquen, allí se puede decir que está la patria: esta patria que con tanta perfidia se nos

quiso arrebatarse, existe en el corazón de cada español; y no hai ninguno que no esté dispuesto à morir mil veces antes que renunciar à ella. Desengañese, pues, el fementido Bonaparte de que jamas conseguirá subyugarnos, porque jamas se extinguirá en nosotros el ardiente fuego del patriotismo, el amor à nuestro legítimo rei Fernando VII, y el sagrado respeto à la religion de nuestros antepasados. Guerra eterna juramos desde el principio à tan exécrable monstruo y à quantos intenten subyugarnos: y guerra eterna sostendrán nuestros hijos y nuestros nietos hasta la última generacion, en el caso de que nosotros no pudiésemos conseguir la libertad y la independendia, que nadie tiene derecho de disputarnos. Pero no hay que temer que llegue este caso, guerreros españoles: lo que ya hemos hecho en estos cinco años; las esclarecidas victorias de los exércitos rusos; y los esfuerzos que estan haciendo en este mismo momento nuestros compatriotas y nuestros fieles y mágnanimos aliados en la Peninsula, nos aseguran el triunfo; y quizá à vuestro arribo à ella os habrán abierto ya el paso de los Pirineos, para que podais entrar en Francia à vengar los ultrages y los horrores que aquellas bandas de asesinos han cometido en España. Allí es donde habiendose quitado la máscara su barbaro caudillo, ha dado campo libre à la rapacidad, al incendio y al sacrilegio; y allí es donde sus huestes desoladoras se han ensayado para venir à exercitar tan exécrable profesion contra los rusos nuestros amigos y aliados; pero en otra extremidad de Europa ha encontrado los mismos sentimientos de honor, de fidelidad, de valor y de patriotismo que entre nosotros; y asi es que muy pocos de los suyos podrán acabar de corromper à la Francia con el fruto de sus rapiñas. El infierno se ha poblado ya de millares de victimas prostituidas y sacrificados al furor del impio Bonaparte, que poco podrá tardar en reunirse à ellas. Es un hecho que donde quiera que encuentra amor à la patria, firmeza, valor y perseverancia: allí se estrella infaliblemente; y el exemplo de la España y de la Rusia lo demuestra hasta la evidencia. Constancia, pues, respetables compatriotas, y en qualquiera parte de España, don-

de midais vuestras fuerzas con el enemigo del genero humano, acordaos de que debeis vuestra existencia á la generosidad del emperador Alexando cuyo respetable nombre honra vuestro regimiento, y que las banderas que se os acaban de entregar estan adornadas con las armas de su ilustre familia. No necesitais de ningun exhorto; lo estoy viendo en vuestros semblantes: vencereis en todos los encuentros: y hareis pasar á la posteridad el glorioso nombre del regimiento imperial Alexandro.

Rio-Janeiro 19 de mayo. = La Sma. Sra. infanta Doña Maria Ana, hermana de la reina nuestra Señora, falleció en esta corte el dia 16, á la edad de 76 años y 7 meses.

Badostain (à la vista de Pamplona) 14 de setiembre. = No ocurre novedad.

Irun 17. = Se preparan las barcas para pasar el Bidasoa. Se espera verificar una invasion en Francia.

Tolosa 17. = Soult se ha paseado por las líneas

Lesaca 18. = Nada de particular en la línea.

Madrid 22. = Parece que el II atacó Suchet la vanguardia de los aliados en el Llobregat y ha quedado bien escarmentado.

Sevilla 23. = El 13 hizo una salida la guarnicion de Peñíscola y fué rechazada con pérdida.

Cadiz 27. = Hemos recibido de las fronteras un impreso en frances, que á la letra publicamos taaducido. Es nuevo ardid del Corso. Ya nos veremos las caras en el número siguiente.

El famoso boletin arrojado por Soult en loo Pirineos.

Extracto del Monitor del 8 de setiembre de 1813. =
Paris 7 de setiembre. = S. M. &c. ha recibido las noticias siguientes del ejército hasta el primero de setiembre. = El 28 de agosto durmió el rey de Nápoles en Freyberg con el duque de Bellune; el 29, en Litchenberg; el 30 en Zitan: el 31, en Seyde. El duque de Ragusa, con el 6º cuerpo, durmió el 28 en Dippoldswalde, donde el ene-

5
migo abandonó 1200 heridos; el 29, en Falkenhayn; el 30 en Altemberg; el 31, en Zinnwald. El 13.º cuerpo al mando del mariscal St. Cyr estaba el 28 en Maxen; el 29 en Rehinharde Grimma; el 30 en Dittersdorf; el 31, en Liebenau. El primer cuerpo al mando del general Vandamme estaba el 28 en Hollendorf, y el 29 en Peterswalde ocupando las montañas. El duque de Treviso, el 28 y 29 en posición en Pirna. El general Pajol, que manda la caballería del 14.º cuerpo, ha hecho prisioneros. — El enemigo se retiró à la posición de Dippoldswalde y Altemberg: su izquierda siguió la ruta de Plauen y se replegó por Tarand, sobre Dippoldswalde, por no poder hacer su retirada por la ruta de Freyberg. No pudiendo su derecha retirarse por el camino de Pirna ni por la de Dohlau se retiró por Maxen, y de allí sobre Dippoldswalde. Todo lo que era partidas, y los destacados sobre Meissen, se hallaron cortados. Los bagages rusos, prusianos y austriacos se habian amontonado en el camino de de Freyberg: allí se cogieron muchos miles de carruages. Llegado el enemigo á Altemberg, donde es impracticable el camino de Toplitz à Dippoldswalde, tomó el partido de dexar mas de mil carruages de municiones y bagages. Este gran ejército entró en Bohemia despues de haber perdido parte de su artillería y de sus bagages.

El 29 el general Vandamme pasó con 8 ó 10 batallones, la cima de la gran cordillera y se dirigió sobre Kulm. Allí encontró al enemigo, en fuerzas de 8 á 10.000 hombres: se empenó con él: no considerandose ya bastante fuerte, hizo baxar todo su cuerpo de ejército: en breve habria arrollado al enemigo. En vez de entrar y de volver á colocarse en la altura, se quedó y tomó posición en Kuhn, sin guardar la montaña: esta montaña domina el único camino que hay: es alta. El mariscal St. Cyr y el duque de Reggio llegaron el 30 en la tarde al desfiladero de Toplitz. El general Vandamme no pensó mas que en el resultado de barrer el camino de enemigos, y de cogerlo todo. A un ejército que huye se debe *hacer un puente de oro ú oponerle una barrera de acero*: él no era bastante fuerte para oponer esta barrera de acero.

7

Entretanto viendo el enemigo que este cuerpo de ejército de 180 hombres estaba solo en Bohemia, separado por altas montañas, y que todo lo demás estaba aun en pie de esta parte de los montes, se vió perdido si no lo arrollaba. Concibió la esperanza de atacarle con éxito, por ser mala su posición. Las guardias rusas estaban á la cabeza del ejército que batía en retirada; le reunieron 2 divisiones austriacas frescas: el resto del ejército se le reunió al paso que desembocaba, seguido por los cuerpos 2, 6 y 14.º Estas tropas abordaron al primer cuerpo. El general Vandamme los recibió bien, rechazó todos los ataques, se llevó por delante á cuanto se le presentó, y cubrió de muertos el campo de batalla. El desorden se apoderó del ejército enemigo, y se veía con admiración lo que puede un pequeño núm. de valientes contra una multitud, cuya moral está debilitada.

A las 2 de la tarde, la columna prusiana del general Kleist, cortada en su retirada, desembocó por Peterswalde, procurando penetrar en Bohemia: no encontró ningun enemigo; llegó al alto de la montaña sin resistencia; se colocó allí, desde donde vió la acción que se habia empeñado. El efecto de esta columna, á espaldas del ejército, decidió la acción.

El general Vandamme se dirigió al punto contra esta columna que fué rechazada: se vió precisado á debilitar su línea en este delicado momento. Se cambió la suerte. Sin embargo consiguió arrollar la columna del general Kleist, el cual fue muerto: los soldados prusianos derramaban lágrimas y se precipitaban en los barrancos y bosques. En esta confusión, el general Vandamme ha desaparecido: se le cree herido mortalmente.

Los generales Corbineaux, Dummonceau y Philipon se determinaron á aprovecharse de este momento, y á retirarse, parte por el camino real, y parte por caminos de travesía, con su división, abandonando todo lo material que consistia en 30 Piezas de artillería y 300 carruages de toda clase, pero se llevaron los tiros. En la posición en que se hallaban los negocios, no podían tomar mejor partido. Nuestros muertos, heridos y prisioneros en esta ac-

cion ascenderán á unos 600 hombres. Se cree que la del enemigo no pueda ser menos de 4 à 500 hombres.

El primer cuerpo se reunió, á una legua del campo de batalla, al 14.º cuerpo. Se imputa el estado de las pérdidas experimentadas en esta ocasion al ardor guerrero mal calculado. = El general Vandamme merece compasion: era de una rara intrepidez. Murió en el campo del honor, muerte digna de envidia para todo valiente.

S. M. la emperatriz &c. hasta el 2 de setiembre. = El 21 de agosto, el ejército ruso, prusiano y austriaco, mandado por emperador Alexandro y el rey de Prusia entró en Saxonia, y el 22 se dirigió sobre Dresde, con 180 à 20000 hombres, con un material inmenso, y lleno de esperanza no solo de arrojarnos de la derecha del Elba, sino de dirigirse sobre el Rhin y sostener la guerra entre el Rhin y el Elba. En 5 dias ha visto confundidas sus esperanzas: 3000 prisioneros, 1000 heridos en nuestro poder, lo cual hace 4000: 2000 muertos ó heridos y otros tantos enfermos por la fatiga y falta de víveres (han estado 5 ó 6 dias sin pan) le han debilitado de 8000 hombres.

Este ejército no cuenta ya en el dia 10000 hombres sobre las armas: ha perdido mas de 100 cañones, parques enteros, 1500 carruages de municiones de artillería, que han volado, ó que han caido en nuestro poder; mas de 300 carruages de bagages que ha quemado, ó que hemos tomado. Se tenian 40 banderas ó estandartes. Entre los prisioneros habia 400 rusos. El ardor del ejército frances, y el valor de la infanteria fixa la atencion..... El primer cañonazo tirado por las baterias de guardia imperial el dia 27 ha herido mortalmente al general Moreau, que habia venido de América à entrar en el servicio de Rusia. = Bayona: imprenta de Cluzeau hermanos, calle Orde N. 9. = (Traducido muy de priesa.)

TEATRO. = El desquite, comedia nueva en 3 actos. = Un duo. = Saynete. = A las siete y media.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha,
Año de 1813.